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加强黄浦江上游饮用水水源地保护
(上接第一版)要研究制定缓冲区的管理

办法， 对运输船舶航道等潜在风险做好

预案。 要在更好地保障水源安全的前提

下，处理好水源保护与区域经济发展、人
民生活水平提升的关系。

为进一步完善本市医疗服务体系，围
绕推进具有全球影响力的科技创新中心

建设， 提高临床专科服务能力与水平，市
卫生计生委等部门制定了《上海市临床重

点专科建设“十三五”规划》。 《规划》提出，
到2020年，基本建成与上海科创中心建设

目标和亚洲医学中心城市定位相符合的

临床重点专科学科群， 争创2家以上国家

医学中心、10家以上国家区域医疗中心，
15个以上国家级临床重点专科，培养和引

进一批国家级的医学人才，巩固本市临床

专科能力在国内的领先地位。《规划》还明

确了主要任务：根据学科发展水平，瞄准

国家和本市重大发展战略需求，面向国际

学术前沿方向，实施“腾飞计划”；推动新

技术、新设备、新器械、新材料和新药物等

“五新”转化平台建设，推进临床医疗模式

转变；加强人才培养，建立多学科合作模

式；推进分级诊疗，提升临床服务能力；发
展健康产业，提升学科国际影响力；推动

一批重点建设项目落地。
会议原则同意《规划》并指出，医疗

服务是城市的重要功能之一， 高水平的

医疗服务是城市核心竞争力 的 重 要 体

现。加强本市临床重点专科建设，提升临

床专科服务能力和水平， 是推进上海科

创中心建设的重要举措，也是建设“健康

上海”的重要抓手，同时有助于提升上海

服务长三角、服务全国的能力。相关区和

部门要全力贯彻落实好规划。
会议还研究了其他事项。

■本报驻鄂记者 钱忠军
通讯员 白 雪
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营改增让企业减负获得感明显
全面试点一年减税近7000亿元，逾98%纳税人实现税负下降或持平

财政部和国家税务总局１２日发布

最新数据，截至４月底，全面推开营改

增试点一年来减税规模近７０００亿元。
近日召开的国务院常务会议提出今年

第五批减税降费举措， 预计全年为企

业减负超过１万亿元，营改增贡献占了

很大比例。
一年来， 营改增为中国企业带来

了什么？ 如何让企业的减负更有获得

感？ 下一步的改革着力点是什么？ “新
华视点”记者进行了调查。

有效促进制造业转型
升级和服务行业加快发展

２０１６年５月１日， 营改增试点在最

后四大行业———房地产、建筑、金融和

生活服务业全面推开。官方数据显示，
一 年 来 营 改 增 共 减 税 ６９９３ 亿 元 ，
９８．７％的 纳 税 人 实 现 税 负 降 低 或 持

平。 其中，四大行业减税２４１９亿元，前
期营改增的“３＋７”行业———即交通运

输业、邮政业、电信业３个大类行业和

研发技术、信息技术、文化创意、物流

辅助、有形动产租赁、鉴证咨询、广播

影视７个现代服务业共减税２１６２亿元，
原增值税行业减税２４１２亿元。

“增值税以增值额为税基，其链条

抵扣机制避免了重复征税， 有利于社

会分工协作， 不会对经济行为产生扭

曲。正因为如此，增值税除了筹集财政

收入外， 还有一些其他流转税不具备

的独特功能，就我国当前情况而言，尤
其是对培育经济发展新动能具有重要

作用。 ”财政部部长肖捷表示。
全面推开营改增试点， 将所有营

业税行业改为缴纳增值税， 打通了连

接二、三产业的增值税抵扣链条，增值

税的制度优势得以充分发挥， 有效促

进制造业转型升级和服务行业加快发

展，激发经济创新活力。 受此拉动，今
年一季度， 我国第三产业增加值占国

内生产总值比重升至５６．５％， 高出第

二产业１７．８个百分点， 服务业对经济

增长贡献率达到６１．７％。

营改增并非百分百减
税，如何增加企业减负获得感

全 面 推 开 营 改 增 试 点 的 首 要 目

标，是确保所有行业税负只减不增，但
这不等同于所有企业税负只减不增。
试点中，也有企业反映税负上升，如何

让企业对其减税更有获得感成为改革

关切。
国家税务总局数据显示， 试点全

面推开一年来， 营改增兑现了新增四大

行业及其下属２６个小行业税负只减不增

的承诺， 但四大行业新增的１０００多万户

纳税人中，仍有超过１个百分点的企业在

目前阶段出现不同程度的税负上升。
为破解这一问题，一年来，税务部门

共编发近６０万字营改增辅导材料， 培训

纳税人２１３０万户次； 设立营改增咨询专

线，日均受理咨询电话１２．９万通；增设办

税窗口１７３８６个，打造９３３８个国地税联合

办税服务厅、３．６万个联合办税窗口……
“营改增推进时间愈长，效应就会愈

加显现，企业的获得感就会更明显。 ”国
家税务总局局长王军此前表示， 今年营

改增试点将通过时间轴延长、税率调整、
政策更完善等“增效剂”，释放更大的积

极效应。

税率简并成下一步重要
课题，增值税立法需加快

全面推开营改增试点， 是我国增值

税改革的重要阶段性成果。 在国家建立

现代增值税制度的大背景下， 营改增下

一步如何推进备受关注。
专家认为， 随着营改增试点全面推

开， 增值税税率简并将成为后营改增时

期面临的一个重要课题。 财政部有关负

责人指出，多档税率并存，在一定程度上

会扭曲市场主体行为， 增加税务处理的

复杂性和不确定性， 加大征纳双方的税

收成本和税收风险。根据国务院部署，今
年７月１日起， 我国增值税税率将由四档

减至１７％、１１％和６％三档，取消１３％这一

档税率；农产品、天然气等增值税税率也

从１３％降至１１％。 下一步，在政策实施以

后， 财政部和国家税务总局将会同有关

部门密切跟踪政策执行情况，做好评估。
经济学家张连起认为， 当前我国除

出口环节外， 一直没建立广泛的增值税

退税制度， 使得企业增值税不能完全转

嫁至下一环节。他建议，下一步可考虑逐

步将增值税留抵制度改为退税制度，“不
仅能大大减轻存在留抵企业的税负，还

能贯通增值税税负转嫁链条， 达到精准

减税目的”。
随着改革不断推进， 增值税立法也

越加受到外界关注。 中国社科院财经战

略研究院研究员杨志勇认为， 逐步简并

税率应成为我国增值税税制改 革 的 方

向， 而增值税立法将是增值税税制改革

的目标。
新华社“新华视点”记者

刘红霞 郁琼源 徐扬 申铖

（据新华社北京６月１２日电）
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有人说，要把金融风险消除在萌芽状态。 实际上，金融风险
是消除不了的，更不可能消除在萌芽状态。 因为，风险与金融与
生俱来。有金融那一天起，风险就已存在。金融的背后就是风险，
没有风险就没有金融。 风险就是未来的不确定性。 我们能做的
是，不要让金融风险变成全面的金融危机

核心观点

关于金融风险的几点思考
吴晓球

习近平总书记在中共中央政治局第

四十次集体学习时指出，金融安全是国家

安全的重要组成部分，是经济平稳健康发

展的重要基础。 维护金融安全，是关系我

国经济社会发展全局的一件带有战略性、
根本性的大事。 习总书记强调，准确判断

风险隐患是保障金融安全的前提。
那么，我们如何理解金融风险呢？

不能让风险变成危机

现在， 金融生活中或者金融理论研

究中有很多新术语， 我们似乎进入到一

个概念不断创造的时代， 似乎天天有新

概念、天天在学习新概念、天天在阐释新

概念。 我对这种概念“不断创造”的现象

深表忧虑。实际上，从理论研究的角度来

看，概念是比较稳定的，不可随意更换、

创新。有人说，要把金融风险消除在萌芽

状态。 实际上，金融风险是消除不了的，
更不可能消除在萌芽状态。因为，风险与

金融与生俱来。有金融那一天起，风险就

已存在。金融的背后就是风险，没有风险

就没有金融。风险就是未来的不确定性。
我们能做的是， 不要让金融风险变成全

面的金融危机。
所有的规则和行为包括监管准则、

现场监管等都是试图防止微观层面的金

融风险变成全面的金融危机。 防范系统

性金融危机， 是我们的底线和最重要的

任务， 并不是说把所有的金融风险都控

制住。金融的杠杆功能是去不了的，没有

杠杆就没有金融，也没有效率。我们唯一

能做的是适度“降”杠杆，把风险控制在

一定范围、一定程度。

监管要把握金融发展趋势

我经常在想有些词的核心含义，比

如说“监管”。监管的核心要义是什么？监
管显然是防范金融风险蔓延的 重 要 屏

障。但是，监管首先是要观察事物的发展

趋势，观测到风险点，要判断这个风险点

有多严重， 不是说一定就要把这个风险

点挑破，制造风险。 我们要科学、完整、系
统地把握金融风险，并且这种把握一定是

站在金融未来发展的趋势角度，而不是站

在保护落后的金融状态的角度。 要理解，
金融是有生命力的；要理解，金融是和科

技密切相关的一种业态。 也就是说，现代

金融的生命力在于科技的应用，没有科技

这个心脏就没有现代金融。科技植入金融

体系后， 金融的业态和风险都会发生变

异。 这需要认真研究和仔细观察。 要对这

种变异的风险和传统的风险进行科学比

较。如果把这个变异的风险看成是金融危

机的来源，那就出了问题。
因此，站在金融与科技结合的角度，

站在金融未来发展趋势的角度去观察今

天金融的一系列问题，才能看得清楚。

现代金融不是融资金融

资本市场的并购重组是其最基本、

最核心的功能，没有这个功能，资本市场就

没有生命力，也就没有存在的价值。资本市

场的规则重心是推动并购重组。 我们当然

反对虚假并购重组，反对操纵市场基础上

的并购重组 ，反对内幕交易 ，但我们必须

推动合理有序、透明的并购重组。 中国要

建立现代金融，一个非常重要的任务就是

推动资本市场的发展。 资本市场不发展，
并购就很难 ， 也就难以建设现代金融体

系。 现代金融不是融资金融。 传统金融主

要是融资金融。 现代金融最重要的功能是

要风险配置和财富管理。 要完成风险配置

和财富管理， 就必须推进资产证券化。 这

样，资产才能流动，风险才能配置，这就是

资本市场的作用。
所以， 资本市场的很多政策都要从这

个角度去思考。 比如说，资本市场要发展，
就一定要有大量的机构投资者进入。 机构

投资者有些是财务投资者， 有些是财富管

理者，有些是并购者。 又比如，同业存款大

幅增加， 这实际上是中国金融发展到现在

的一种必然现象。 大银行有国家信用做担

保，负债廉价而充足，又缺少有效的投资

渠道， 于是这些大银行充裕的资金就成

为中小银行同业存款的主要来源。 同业

存款的大幅增加， 反映出中国金融不充

分竞争。

要科学完整地理解风险

金融人才有个意识至关重要， 是永

远不能忘记的，那就是风险意识。风险意

识是金融人才与生俱来的禀赋， 没有风

险意识的金融家迟早会踏上不归路。 所

以， 金融人才 DNA 中的风险意识是不

可或缺的。我们永远不能铤而走险，永远

不能有一赌赢天下的冒险之举。 风险意

识除了技术层面的风险管控、对冲外，也
包括遵守法律。

风险意识如果理解不当也会导致金

融裹足不前。 有些人机械地理解风险意

识，以致于无所作为、不思进取。就像出门

有可能会被车撞到， 因此选择宅在家里，
这就走向极端了。这样的风险意识是僵化

的。显而易见，我们还是要出门，而且要开

车出门。 从概率上看，开车出门肯定比在

家被车撞到的概率要大，但是效率大大超

过潜在风险。 因此，不能把风险意识作僵

化理解，那样的话，金融就没有效率，更谈

不上进步。要科学、完整地理解风险，要在

推动金融变革和科技进步基础上、在提高

金融效率基础上、在最大限度地满足客户

需要基础上来控制风险。
（作者为中国人民大学副校长）
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我国基本医保已覆盖96.5%人口
《中国医疗卫生事业发展报告 2016》发布

《中国医疗卫生事业发展报告2016》
日前在武汉发布， 报告称通过城镇职工

基本医疗保险、新型农村合作医疗、城镇

居民医疗保险， 我国已经建立起一张覆

盖全国96.5%人口的医疗保障网。

基本医保参保人数超13亿
《中国医疗卫生事业发展报告2016》

主编、 华中科技大学同济医学院教授方

鹏骞介绍， 我国通过城镇职工基本医疗

保险、新型农村合作医疗、城镇居民医疗

保险， 建立了一张覆盖全国96.5%人口

的医疗保障网。在此基础上，还通过大病

保险、商业保险、慈善救助等逐步健全了

医疗保障体系。
截至2015年底， 上述三项基本医疗

保险参保人数超过13亿人， 基本医疗保

险覆盖范围不断扩大， 基本实现人员全

覆盖， 从 “极少数人享有” 到 “人人享

有 ”； 保障范围和补偿比例不断提高 ，
补偿比例从最初的20%左右增加至现在

的50%左右； 居民就医经济负担逐步减

轻， 2015年个人卫生支出占卫生总费用

比 重 较2014年 下 降1.43个 百 分 点 ， 比

2001年的59.97%下降了30%。

基本医保基金运行存在压力

报告预测， 未来的基本医疗保险基

金收入增幅将进入10%左右的中速增长

时代， 而基金支出由于受到医疗费用、
进一步释放的医疗服务需求、 人口老龄

化加速等因素的影响， 短时期内其增幅

将不低于以往。 按2000年至2015年医保

基金收入年均增幅19.75%、支出年均增

幅21.43%的增长率推算，2029年城镇职

工基本医疗保险基金将出现当 期 收 不

抵支的现象。
方鹏骞解释， 以上预测结果是基

于当前发展态势对未来趋势的 初 步 预

判 ， 显示我国基本医疗保险的 基 金 在

运行上存在一定压力 。 随着医 疗 卫 生

体制改革的深入 ， 特别是逐步 建 立 三

医联动机制 ，预警时间可能推迟 ，甚至

不发生。

呼吁对重疾患者进行二次报销

报告认为， 目前大病保险基金由于

起付线较低， 基金多被低费用段的患者

“消费”， 而更需要补贴的高费用段的患

者， 受合规目录范围、 封顶线等条件限

制， 反而保障力度有限。
报告指出， 在受访的9183名受益人

数中，肿瘤类疾病患者为5326人，构成比

为58.00%， 肿瘤患 者 平 均 住 院 费 用 为

83011.23 元， 平均自负金额为27261.10
元， 为当年人均可支配收入的1.34 倍。
而在该肿瘤患者人群中， 药品占总医疗

费用的比例为43.36%。
专家呼吁， 对重疾患者医疗总费用

超过6万至10万元的参保人员进行二次

报销或给予专项补助； 或者在基本医疗

保险目录基础上， 增加大病保险的诊疗

和药品报销目录， 减轻患者个人负担；
可在专家评审基础上 ， 加快高 值 特 效

药、 新药进入医保目录的进程， 合理扩

大保障范围。
据悉 ， 中 国 医 疗 卫 生 事 业 发 展 报

告由华中科技大学 、 武汉大学 、 安 徽

医科大学 、 中山大学等诸多高 校 教 授

参与编写 ， 是唯一的教育部官 方 认 可

的发 展 报 告 ， 今年是连续第三年公开

出版发布。
（本报武汉6月12日专电）

国产高端客车
深耕海外市场

12日 ，600台 国 产 安 凯A9高 端 客

车 从 江 苏 连 云 港 口 岸 出 口 沙 特 阿 拉

伯。 这批客车由安徽安凯汽车股份有

限公司制造， 总价约合人民币3.33亿

元。近年来，该公司围绕“一带一路”倡
议深耕海外市场， 产品远销阿尔及利

亚、缅甸、沙特阿拉伯等数十个国家和

地区。
右图：12日，600台安凯A9高端客

车从江苏连云港口岸装船出口沙特阿

拉伯。 新华社发

“海昏侯”中的“昏”字如何解读
专家认为“方位说”的可能性更大

据新华社南昌 6 月 12 日电 （记者

袁慧晶）南昌汉代海昏侯考古发现，以其

开放包容的态度让“海昏侯”迅速成为一

个文化 IP， 也引发了学术界的百花争

鸣。日前，北京大学历史系教授辛德勇提

出了对“海昏”爵号中的“昏”字的第三种

解读———西南方位。
此前关于刘贺的“海昏”爵号有两种

解读。其一是南昌西汉海昏侯墓考古发掘

专家组多次在公开场合表示的“方位说”。
即，“海”为鄱阳湖，昏为“西方”，“海昏”代
表着刘贺的海昏侯国位于“鄱阳湖以西”。
其二是中国人民大学国学院教授、中国秦

汉史研究会原会长王子今提出的 “晦昏

说”。 王子今认为，“海”“晦”通假，战国秦

汉文献多见，“晦”有“黑如晦”或“晦浊”的
辞意；“昏”字很可能与霍光指斥“昌邑王

行昏乱，恐危社稷”之“昏乱”有关。
辛德勇教授 10 日在江西省博物馆

主讲 《从巨野泽边到彭蠡泽畔———海昏

侯刘贺的跌宕人生》时表示，“海昏”爵号

的政治象征意义不大， 方位说的可能性

更大。
他注意到， 西汉时期在中原腹地的

陈留郡还有一个名为“东昏”的县，在地

名构成形式上与“海昏”颇有相同之处，
而没有任何迹象显示“东昏”二字在当时

曾具有诸如“昏乱”“昏秽”等特别的政治

象征意义。
辛德勇认为，“东昏”的存在，意味着

“昏”字很可能是当时用作地名通称的后

缀。 “昏”虽代表方位，但不是之前的“西
方”，而是“西南方”。 今天的鄱阳湖水域

是在古代彭蠡泽的基础上演变而来，汉

唐时期的彭蠡泽面积要小很多， 水域更

偏向北部， 其南界不超过今天都昌城西

北的婴子口一线。也就是说，西汉海昏县

位于彭蠡泽西南一侧。辛德勇也表示，目
前同一时期的相似样本太少， 故只能是

推测，有待进一步考古发掘来印证。
据透露， 海昏侯 2 号墓夫人墓的考

古发掘最快将于八九月份启动， 目前已

获国家文物局批复， 但具体发掘方案仍

在制定中。

禁飞区飞无人机操控者被拘留
据新华社昆明 ６ 月 １２ 日电 （记者

王研） 昆明市公安局新闻发言人办公室

１２ 日发布消息： 昆明警方 １１ 日在滇池

国际会展中心禁飞区域内捕获一架无人

机，当场抓获违法操控人李某，对其处以

５ 日治安拘留。
６ 月 １１ 日 １９ 时许， 警方设置在滇

池国际会展中心的无人机防控 系 统 探

测雷达发现一架无人机在禁飞 区 域 内

飞行，因该飞行行为违反了在禁飞区域

范围内进行飞行的相关规定，严重影响

会展中心安保工作秩序 。 警方 立 即 使

用无人机干扰枪迫使飞行器降落，当场

查获“大疆”牌精灵 ４Ｐｒｏ 无人机一架，操

控设备一台， 操控者李某被警方抓获。
目前 ，警方依据 《中华人民共和国治安

管理处罚法》给予李某治安拘留 ５ 日的

处罚。
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